LA MUSICA LATINOAMERICANA

Por Nestor R. Ortiz Oderigo

Contiente

Desde hace más de tres décadas, en la érbita camo se observa un crecido interés por la música/de Latinoamérica, no sólo la de creación "culta", sino también la surgida de fuentes populares o folkloricas, y en particular la generada por los diversos grupos negros Nuero Mundo. popular, ou farticulars de nuestro continente

Especialmente de través de la música de baile, esta tendencia se viene manifestando en los Estados Unidos cada vez con mayor claridad desde fines de la primera década de este siglo, cuando parejas de bailarines como Vernon e Irene Castle y Maurice y Walton no titubegron en introducir en sus repertorios sendas estilizaciones de una maxixe brasileña y de un tango argentino, así como de una habanera.

Esta última danza, sobre cuya procedencia mucho es Fo que se ha discutido, parece remontar la corriente de sus origemes hasta un baile afri= cano denominado tangana, introducido per los moros -- fuertemente influídos por los negros del Africa Occidental - en España, de donde pasó a Cuba a través de la trata esclavista y donde recibió la denominación de habanera.

Como es sabido, en su celebre opera Carmen, Bizet introduce una haba-Our fue exarito poval popula nera cuyo tema no per tenece, a su autor, sino al conocidisimo compositor español Sebastián Iradier, autor de La paloma, y quien la publicó en Madrid, en 1840, con el título de El arreglito. Agreguemos que, además del Biset, otros compositores se han sentido atraídos por la habanera, y entre allos/cabe recordar a Debussy (?), a Stravinsky y a Ravel, por sólo citar a los más notorios.

Resulta interesante señalar que no pocos blues afro/americanos, así como otras especies musicales de los negros estadounidenses, sin excluír el boogie woogie, se sirven del ritmo de la habanera o tangana rhythm, que William C. Handy, el famoso cornetista de Alabama, introdujo por vez primera en su The Memphis Blues, y lue go en su universal St. Louis Blues, así como en otras composiciones vastamente/populares. Mel gran pianista Jelly Roll Morton utilizaba también con frecuencia el tangana rhythman

on amples rejections

Nacarais à reconsser que et infligs ajans por la ministration de aute propose production de la la ministration de la la ministration de la ministration de la main de

ras e ilusiones con su negroide música fopklíroca, que consu blanconaza azúcar y su indio tabaco. Xuba exporta música bailable desde el siglo XVI, cuando las flotas y armas de España comenzaron a hacer largas estadías en la protegida bahía de La Habana y las chusmas de sus galeotes, así como la soldadesca y los piruleros y demás indianos enriquecidos que retornaban de Indias, eran entretenidos varios meses en el puerto y en sus riberas y se divertían con los bailes y la música de la gente negra y mulata. Los sandungueros rite mos aquí aprendidos se recordaban luego en Sevilla y allí se reproducían por los numerosos negro suque entonces había en España, de la misma amnera que en La Habana se tañían las músicas que la gente marinera, nos importaba de Andalucía en sus vihuelas".

fosteriormente, en forma ininterrumpoda, Cuba continuó lanzando al mundo nuevos bailes. Hace ya varuos siglos que su influencia se hizo sentir en España, en América Latino y en toda Europa. Con el progreso y la difusión del fonógrafo, las películas musicales y el intercambio de músicos, esta influencia no hace sino ahondarse constantemente.

Engla música brasileño, la influencia de la cubana, así como de la

estadounidense, aparece con claridad meridiana, a cualquier ovente más o meridiana, nos advertido. En este sentido es interesante Aseñalar la opinión de la musicóloga Oneyda Alvarenga: "La indiscutible influencia musical que recibimos de España nos vino de sus colonias de América a través de danzas afrohispanoamericanas, como el tango platense y la habanera cubana, que participaron en la formación de la machicha brasielña. La influe cia de Cuha continúa viva hoy. Por ejemplo, muchos de nuestros actuales sambas urbanos muestran la acción de la rumba. Data de pocos años el hermoso O que é que a baiana tem (disco Odeón krankkañax del Brasil nº 194984), del cual se puede afirmar que de brasileño sólo tiene la lengua en que está cantado; el resto (melodía, ritmo, línea del canto, tratamiento de los instrumentos acompañantes) es de evidente influencia cubana".

elaufe

Sin embargo, la boga de la música latinoamericana en los centros de producción artística de Nueva York, París y Londres decayó con la misma muda tarda, que prontitud con que se había impuesto, para reaparacer luego durante los años que precedieron a la segunda guerra mundial. Un hecho assolutamente circunstancial, que pudo no aparejar consecuencia alguna, strajo de nuevo al plano de la actualidad más rigurosa a la música latinoamericana en Estados Unidos y, per consiguiente, en todo el mundo, pues de allí, de su célebre Tin Pan Alley, de Nueva York, se lanzare al mundo las nuevas corrientes musicales.

Durante la mista de la la laborar defili

Da/director de una compañía editora muy famosa de los Estados Unidos de visita en La Habana, fué entrevistado por un periodista, y, entre las variaciones que el reportero introdujo en lo manifestado por el
funcionario, insertó una mención casual del interés que el editor experimentaba por la música cubana.

Al mismo tiempe, qui so la casualidad que el propietario del hotel

en que se hospedaba/el editor norteamericano fuera hermano de Moises Si
mon Rodríguez, quien/no tardó en aborderlo para ofrecerle una canción.

que pronto se publicó/en Nueva York, con letra/de Marion Sunshine y L.

Wolfe Gilbert, y firmada por Moises Simons, seudónimo del citado compo
sitor. La página no era otra que El manisero.

Como ha ocurrido muchas veces con otras canciones que luego se convierno vierten en verdaderos exitos resonantes, El manisero, del comienzo, no logró interesar. Pero no tardo, sin embargo, en imponerse cuando algunos artistas populares la incorporaron a sus repertorios, entre ellos, el conocido director de orquesta de baile Vincent López. Pero el exito defibitivo sólo se hizo presente cuando una orquesta cubana, ha de pero Azpiazo, la impuso durante su jira por los Estados Unidos. De entonces en adelante, hasta figuras del jazz de la tesitura de Louis Armstrong llevaron al disco versiones de esta página que hoy es clásica en la música popular.

/ a la dagon,

Por entonces la música cubana había conquistado ya tanta popularidad que una empresa cinematográfica de Hollywood filmó la película Cuban Love Song, con Lupe Vélez y Lawrence Tibbett, y para la grabación del fondo musical contrató a una orquesta cubana, la de los hermanos Palau. Era la primera vez que un conjunto instrumental de esa nacionalidad actuaba en un film norteamericano.

Respecto de El manisero resulta interesante aclarar que, a pesar de que en la música impresa, así como en las etiquetas de los discos se la clasifica como rumba — nombre que ampara erróneamente a muchas especies de música cubana—, en realidad es un pregón que adopta la forma de son.

Contrariamente a la creencia general, el son no constituye una creación de reciente a sino que, en su forma rudimentaria, extiende sus raíces hasta el siglo XVI.

SON DE MA TEODORA y de GARCIA LORGA.

En cuanto a la rumba. IN SERTAR RUMBA.

Influencia de la rumba. Harl McDonald Rhumba Symphony y el inglés

Arthur Benjamin Jamaica Rumba, que fué grabada en una película para la ala cera del televisión y que el célebre violònista Hascha Heifetz llevó/al disco.

Dentro del panorama de la música/cubana popular también se destaca la popularisima conga, sobre la que también reina la mayor confusión en cuanto a formas y en cuento a su espíritu.

INSERTAR CONGA.

Unidos sino también en Europa en Francia particularmente que en la obra
teatral My Sister Eileen se la inserte en una de sus escenas. Y en la

entre de la versión musical de esta misma pieza la música fué escrita por el compositor Leonard Bernstein y en la danza intervino nada menos que Rodalin Russell. Hasta Fiorello La Guardia, al calde de Nueva York, intervino en una
"rueda de conga" en el elegante Waldorf Astoria de esa ciudad.

An el ambito de la música "de papel de lija", como Edith Sitwell lla-

Commiel

a recurs , la political de fazz,) en esper ex-

--onomatopeya que sirve para caracterizar su ritmo peculiar--, luego de be-bop y, por fin, por la tradicionalaféresis de los norteamericanos, de bop.

Desde luego, no surgió de la noche a la mañana, si no que el terreno que condujo a su nacimiento se venía preparando lentamente desde hace algunos años, desde la segunda guerra mundial, y hay críticos que la hacen derivar de una famosa creación de Fletcher Henderson y de su solista de saxófono tenor, Cleman Hawkins, titulada Queer Notions, donde la influencia stravinskyana es evidente, y lo cual constituye una aseveración harto discutible,

Durante la última contienda mundial, los integrantes de las grandes orquestas de jazz fueron movilizados, y sus plazas vacantes ocupadas por músicos jóvenes, menosres de veinte años. Em manos de estos ejecutantes, de notorios deseos de eludir las rutas clásicas de la música hot, quedó la creación de este movimiento, cuya figura central ha sido el trompetista Dizzie Gillespie.

En este movimiento de "modernización" del jazz colaboraron, desde luego esin proponérselos, numerosos músicos afrocubanos, entre los que cabe destacar especialmente al gran tamborero y cantante Chano Fozo, esí como el trompetista y arreglador mario Bauzá y los instrumentistas de su orquesta, y
el cancionista y maracuero Machito con sus Afro-Cubans, así como otros músicos cubanos.

Este movimiento se inició prácticamente al amparo de las orquestas de conga del trompetista Mario Bauzá, que Dizzie duillespie oyó por el año 1940; y advirtió en seguida, que, en materia ritmica "allí había algo", y a quien incorporó a su orquesta. Luego, Chano Pozo marchó a Nueva York. Gillespie lo oyó adm rado ante las filigranas que este tamberero famoso y trágicamente y nicto de a riounos fallecido/era capaz de trazar en sus parches, y no vaciló un solo instante en darle cabida en su orquesta; para actuar en un concierto de jazz que se llevó a efecto en el Town Hall de Nueva York. en el año 1947. Según la crítica extranjera, Chano Pozo "se robó el concierto". Y no tardó en desplazar se a todos los sectores del jazz denominado moderno, kaxiax el influjo de es-



te genial tamborero, cuyos cantos, generosamente salpicados de palabras lucumis, "levantaban el santo" de más de un oyente, no tant en desplayanse a

chano pozo no tardó en revolucionar el ritmo del jazz. En presencia de sus verdaderos alardes de virtuosismo, los bateristas/del jazz quedaban extasiados. Porque la verdad es que Pozo abrió a los percusionistas afrononteamericamos senderos rítmicos antes insospechados, por ellos. Y con Gillespie, James moody y otros directores "modernos", Pozo efectuó grandes grabaciones, en las que Auno podía olvidar las incoherencias melódicas para fijar la atencia que function de ate cultor de la mentione de atencia de

cos cubanos que desde tiempo atrás habían sentado sus reales en Nueva York quijadas y sus y que en cabarets de lujo tañían sus tambores, rascaban sus/guayos, sacudían sus maracas y percutían sus claves, para los ociosos millonarios norteamericanos. Machito, por ejemplo, que también actuaba con verdadera fortuna en la ciudad de los rascacielos, al frente de sus Afro-Cubans, cedió la xxxx extraordinaria sección rpitmica de su orquesta a Stan Kanton para la grabación del pregón de Simons El manisero, men posterioridas, contrató al conocido tamborero Carlos Vidal, Mambién otros conjuntos norteamericanos se sirvieron de tambores afrocubanos para reforzars sus secciones rítmicas y ampliar sus perspectivas rítmicas.

Por otra parte, no pocos músicos cubanos intervinieron en jamm sessions un dilatado lapso con músicos bop. Machito y sus Afro-Cubans actuaron durante/kargaxtianna en el metropolitan Bopera House. Y otros conjuntos cubanos intercambiaron no sólo ideas sino también músicos con los instrumentistas de jazz. Tal el cade citato dir Cubalcas, por son de Machito, que para su registro de Mango Mangüé, contrató al saxofonista Charlie Parker, resistamente fallecido de contrato de saxofonista.

Más recientemente, la música folklórica afrocubana ha hecho sentir su poderoso influjo en otras latitudes artísticas. Nos referimos a su gravitación en la música popular estadounidense y más concretamente en el jazz, en determinada escuela de jazz. Es decirmen el jazz llamado be-bop, cool y progresista.

decormando Desde luego esta influencia de la música afrocubana en el jazz llamado moderno no constituye una novedad, pues sabido es que la música sincopada germinó précisamente en una zona norteamericana poderosamente influída por la música y la cultura españolajy francesas. Luisiana, territorio que durante años estuvo bajo el dominio de Francia y de España. Es así como, dorante largos años (desde tal hasta tal fué española, luego francesa y teamericana) absorbió la música del vodú llevadas por los negros dahomeyanos directamente y a través de Haití, así como las danzas y canciones francesas. Rambié. Recogió asismos, y en no poca medida la música afrocubana, pues mantenía amplia vinculación cultural y comercial, toda vez que durante la lo cual aconteció hasta 1803, época en que Nueva Orleáns permaneció en manos españolas,/cantantes e instrumentistas cubanos marchaban a Nueva Orleáns para actuar junto a sus colegas norteamericanos. Remodere el alor Franch Trufue a Jelly Sing Peacett Vantoren 1980. Juliet y ory. Hartiaina. Jen 1950 P. Prati ligo Gaits en James. Cabe recordar aquí la verdadera fascinación que la música cubana ejeron pare allo: ange, boyo, tilale, vitero afor

ció en el compositor y pianista Louis moreau Gottschalk, nacido en esa ciuparo de interpresenta afra
despel 18 de mayo de 1829, quien, así como seducido por los negros de su
país, compuso su célebre Bamboula y su no menos conocido Banjo -- ambos inster-

pretados en nuestro viejo Coliseo, durante sus conciertos -- y Puerto Rico

alrededor de diez Danzas y Una noche en el trópico. (sintonía). Su opinión de la música negra y de las danzas: p. 157 de Carpentier.

Alrededor de 1945, en el campom del arte sincopado surgió una modalidad

Alrededor de 1945, en el campom del arte sincopado surgió una modalidad caracterizada por el intransigente rechazo de todos los recursos y las posibilidades del jazz, y en cuyas expresiones se advierte en seguida la influencia de la música "seria" europea de las últimas décadas. Esta escuela ha sido

J-83

Desde antes de la segunda guerra mundial, la música brasileña luchaba para imponer su influencia en el ámbi to/musical internacional. Pero
cuando Walt Disney incluyó la canción Aquarela do Brasil en su película
"de buena vecindad" titulada Saludos, amigos, y Vincent Youmans insertó
The Carioca en el film Flying Down to Rio, el samba y otras especies populares brasileñas se enseñorearon del gusto de todos los públicos, tanto
en los Estados Unidos como en toda América y Europa.

IN SERTAR BRASIL. opuleuto

México, país de rice folklore y por consiguiente de música popular of contribuye también con generosidad en este movimiento de difusión de la música de las Américas. Hace ya buenos años que La golondrina constituye el caballito de batalla de cuanto conjunto popular actúa en nuestro continente o en Europa. Y el reciente éxito del Jarabe tapatío, que firma F. A. Partichela, ha hecho sino shondar este derretero, habiendo side grabado en el soundtrack de varias películas e interpretado en teatros y sitios de diversión, us ha facho sino abouto alcontracto de contracto.

Ultimamente, el huapango ha cobrado popularidad a través del disco fonográfico.

INSERTAR MEXICO.

Entre las páginas que alcanzaron mayor éxito en el ámbito de la música mexicana fiiguran Allá en el rancho grande, de Silvano B. Ramos, y Ti-pi-tín, de María Grever.

pespués de la segunda guerra mundial, la música cubana pestaba definitivamente afianzada en el gusto del público. Pero ya no era la antigual rumba, ni la songa, ni el son, ni siquiera el viejo danzón. Había adoptado nuevas vestimentas. Dámase Pérez Prado intentaba una nueva modalidad en la que se funden ritmos cubanos con melodías de jazz. Era el nacimiento del mambo, llamado al comienzo mondongo o mambo jambo. Clauda Manda, follamá, ale, torres uno se el sureles en la capital mexicana flur autori.

y luego irrumpió en los Estados Unidos, donde ya bullía un movimiento

musical en a que los músicos cubanos mucho habían influído: el be-bop, el cool, el progressive jazz. Y de allí, el nuevo modo se derrame por el mundo, llegando hasta Italia, donde lo cantaron distintos artistas y hasta se filmó una película utilizando el nombre de esta danza como título, y el Japón.

trucción musical para captarlos, cabalmente; de ritmos vertiginosos y timbres deslumbrantes.

Audion de simbrantesa de auto 1973 follous situar el manufacto de simbrantesa de audions de auto 1973 follous situar el manufacto de si

stendenga jopula Outoure jopula Hetlans del Observas.

Sonora Matancera echó a rodar una nueva página de éxito, que venía a unirse a otros tantos lanzados con anterioridad y queel disco fonográfico/recogla con frecuencia. La página en cuestión/sa titulada Las mucha chas del cha cha chá. Era una guaracha. Al poco tiempo, la orquesta América, otto organismo de amplia popularidad en el seno de la música cubana, daba a la estampa otra obra que era, sin duda, uno de los primeros chacha chás, con todas las carac terísticas que iban a asociarse con su música y su danza. Se titulada Silver Star.

El chachachá es más reposado en su ritmo que el mambo; su pulso Mans afilistas requieren des fifuras de su pulso es menos ritgido. Las figuras de su danza requieren menos agilidad que su antecesor, el mambo. La instrumentación es menos nuttida y en el la entran de nuevo e tallar dos instrumentos que el mambo había desplazado y que en el viejo danzón cubano desempeñaba un papel de primerísima trascedendencia. Hablamos de la flauta y del violín.

El chachachá, cuyo nombre es onomatopégico del ruido de los pies de los bailarines en el suelo, continúa se éxito en forma inconmovible. En el Palladium de Broadway, tromboles de jazz y bongés afrocubanos unen sus voces. La música popular norteamericana influyé profundamente en Cuba y en el Brasil, pero el chachchá, como ya lo había hecho elamambo, le está devolviendo la peleta, pues está influeyendo enormemente en el jazz, a tal punto que se augura que en los próximos años la música sincopada tendrá un indeleble sello la tino.

Desde have yet iengo, la contribuye con sus puilters elelypsos

policroma sinfonia de la música latinoamericama, con sus pintorescos

IN SERTAR CALYPSO.

Durante largos actos salutes la muine che la Beterds luils ejoició pur rifluencie abrolile end cenyo & la rum fopular del rento del continute Durante lags aus, Estales lundis contitys
et fais provecor de union joquelan de tors ly dens vacines del continente, equiend un influencie absolute en total campo & le uni pyvlur.